Índice

Prólogo [Jesús Fuentes Villa]	13
Agradecimientos	15
Introducción	17
Objetivos de la investigación y metodología de trabajo	17
Antecedentes: la situación de la instrucción primaria en el Gijón rural durante el primer tercio del siglo xix	19
1. Mediados del siglo xIX. Inicio del proceso de construcción de escuelas rurales en el concejo de Gijón	25
1846. Escuela de Carbaínos (Cenero): el primer edificio escuela de la zona rural	27
Tras los pasos de Carbaínos. Demanda de construcción de escuelas en otras parroquias del concejo	31
1852-1862. Construcción de la escuela de Granda-Vega	40
Escuela no construida en Tremañes, siguiendo el modelo de la de Granda	45
1865. Construcción de la escuela de Roces	46
Demandas de los maestros para disponer de casa cerca de la escuela, mejorar los salarios y otros asuntos referentes al desarrollo de su labor	49

2. Ultimo cuarto del siglo XIX. Primer gran impulso constructivo de escuelas
1877. Proyecto no realizado de construcción de una escuela en Serín 57
1877-1881. Construcción de las escuelas de Cenero, Serín, Somió, Fano-Baldornón, Tremañes, Lavandera y San Martín de Huerces
Diversas obras de reforma, ampliación y modernización de estas escuelas en décadas posteriores
1882. Proyecto no realizado para la construcción de otras siete escuelas 78
1886. Proyecto de Construcción de las escuelas de Ceares, Deva, Bernueces y Jove y sus reformas posteriores
1892-1894. Construcción de la escuela de Porceyo
1894-1900. Construcción de las escuelas de Cabueñes, La Pedrera-Leorio, Vega y Caldones
1894. Reforma y ampliación de la escuela de Cenero y transformaciones posteriores
1895. Construcción de la casa habitación del maestro de Serín
Situación en otras parroquias del concejo a finales de siglo xix
3. Primera mitad del siglo xx
Construcción de nuevas escuelas al amparo de las reformas educativas 121
1903-1907. Construcción de la escuela de Ruedes
1907. Creación de la escuela de niñas en la parroquia de Tremañes 132
1905-1925. Construcción de la escuela de Poago
1910. Construcción de la escuela de San Andrés de los Tacones
1919-1925. Construcción de la escuela de Santurio
1927. Construcción de la escuela de Fontaciera (La Pedrera)

1924-1928. Construcción de las escuelas de Peñaferruz y Veranes (Cenero)
1929-1930. Habilitación de una casa en Montiana para escuela de la parroquia de Fresno
1931-1933. Construcción de un nuevo grupo escolar en la parroquia de Lavandera
1931-1932. Construcción de edificio para escuelas en Veriña 159
4. Segunda mitad del siglo xx
Últimos coletazos constructivos, cierre y transformación de las escuelas rurales
1943-1946. Construcción de la escuela de San Lorenzo en La Providencia, Somió
1960-1966. Grupos escolares diseñados en base a proyectos-tipo: Castiello de Bernueces, Caldones y Rioseco de Caldones
Conclusiones
Vivencias y anécdotas
Bibliografía
Libros
Ministerio de Instrucción Primaria y Bellas Artes
Archivo Municipal de Gijón (AMG)
Fotografías históricas